

II. NOTAS BIBLIOGRAFICAS

S. Razzi, *Diario di viaggio di un ricercatore (1572)*. Introduzione e note di G. di Agresti, O.P. *Memorie Domenicane*, n. 2 (Pistoia, Centro Riviste Padri Domenicani, 1971) 247 pp.

En agosto de 1572 fray Serafino Razzi iniciaba un largo viaje sobre el triángulo geográfico Foligno-Milán-Venecia, de unos 1.500 Km., con ánimo de recoger noticias y fuentes biográficas. Los resultados de su búsqueda pasaban diariamente a su cuaderno de notas. Es el único que se conserva de una serie de tres. La extraordinaria riqueza informativa de este diario le presta un indudable valor histórico en múltiples campos: la arquitectura y el arte, las costumbres, la toponomástica, el mundo rural o urbano, el paisaje, el estado de los conventos dominicos, etc. La erudita introducción del P. De Agresti, la copiosa bibliografía y las cuidadas notas complementarias enriquecen y avalan un texto de alto valor descriptivo y cosmográfico del curioso viajero del siglo XVI.

I. T.

P. Herrera Puga, *Una personalidad inédita de la Ilustración, El P. José de Silva (1750-1829)*. Colección monográfica Universidad de Granada, n. 12 (Granada 1971) 160 pp.

El silencio que ha pesado sobre este erudito sevillano a quien la expulsión de la Compañía le sorprendió en calidad de novicio, arrojándolo como a tantos otros hacia Italia, se rompe con este ensayo de Herrera Puga. Tras trazarnos un boceto biográfico, presenta un avance de la vastísima inquietud cultural de Silva, apoyado en el catálogo de su rara biblioteca. Los restos de ésta, distribuidos hoy en Málaga, Sevilla, Granada y Alcalá de Henares, integran un amplio catálogo en el que mezclan obras de Teología con otras de Derecho, Filosofía, Arte, Filología, Historia, Antigüedades, etc., entre los que figuran varios incunables, unos 500 tomos del siglo XVI y títulos más abundantes del XVII y sobre todo del XVIII, con un total que se aproxima a los cinco mil volúmenes. La polifacética personalidad de Silva, restaurador de la Compañía en España en el siglo XIX queda suficientemente reflejada en la variedad sorprendente de su biblioteca.

I. T.

P. Herrera Puga, *Los jesuitas en Sevilla en tiempo de Felipe III*. Colección monográfica Universidad de Granada, n. 14 (Granada 1971) 93 pp.

En realidad se trata de la edición de una Historia de la Casa Profesa de la Compañía en Sevilla que abarca los años 1611-16, precedida de una introducción de P. Herrera Puga. El documento nos pone en contacto con importantes facetas espirituales de la Sevilla de principios del XVII, de grandeza y miseria. La concreción de los ocho folios de esta Historia inédita que comprende cuatro años presta vivos colores a la actividad jesuítica en Sevilla, el ambiente social y religioso de la ciudad, a la vida de la Compañía y al significado de sus figuras más notables. Su fuerte sabor local no resta interés a esta historia concretísima en la que emerge una página palpitante del pasado de la capital andaluza.

I. T.

O. Dürr, *Frieden-Herausforderung an die Erziehung. Probleme. Orientierungshilfen. Unterrichtsmaterialien* (Stuttgart, Calwer Verlag, 1971) 240 pp.

El contenido de la presente obra teórico-práctica interesa por igual a cuantos pretendan realizar una labor educativa auténtica en cualquier nivel y grado escolar o extraescolar: logra, con todo, especial interés para profesores de religión, historia, geografía, etc. y formadores del espíritu nacional o política.

Su contenido viene perfectamente definido por el título, y de su importancia no habrá quien dude. En la primera parte se expone la problemática y tesis fundamentales de una Pedagogía para la paz; en la segunda se recogen informes, textos, estadísticas y diversos materiales que facilitan la educación práctica para la paz, materiales de aplicación directa e inmediata en la escuela, formación de juventudes y aun de adultos. El autor es notable pedagogo formado en las universidades de Tubinga y Munich, al par que hábil guía como Rector antes y Vicerrector actualmente de la Escuela Superior de Pedagogía de Reutlingen. La obra se recomienda sola por su finalidad y sobre todo por su valor práctico.

C. V. P.

W. D. Zimmermann, *Ho conosciuto Dietrich Bonhoefer*, versión italiana del alemán por varios autores (Brescia, Edit. Queriniana, 1970) 189 pp.

Muchos conocen los escritos y doctrina teológica de Bonhoefer, pero muy pocos tiene conciencia de lo que fue la vida de este eclesiólogo. Y sin embargo es absolutamente necesario el conocimiento de su persona para comprender correctamente sus escritos teológicos. He aquí lo que hace el autor de este libro: Ofrecer muchos datos para conocer quién fue Bonhoefer. Pero estos datos no están elaborados hasta tal punto que pueda llamarse una vida del teólogo alemán. Zimmermann recoge textos de muchos que le conocieron y ha querido dejarlos intactos con el sabor del subjetivismo personal de cada uno de estos autores. Aunque apreciamos divergencias en los recuerdos de los que hablan sobre Bonhoefer, es claro que también el volumen se enriquece. Un buen cuadro el que se nos ofrece para enmarcar la teología bonhoeferiana.

U. Domínguez del Val

L. Boros, *Somos futuro*, vers. del alemán por J. Leita (Salamanca, Ed. Sígueme, 1972, 182 pp.

No es un libro estrictamente filosófico-teológico, aunque ciertamente hay en él mucha teología. Estas densas páginas son una meditación sobre la esperanza con el noble afán de experimentar la proximidad de Dios y al mismo tiempo hacerlo visible a los demás. Si el cristiano ha de ser el hombre que muestre a los demás con su vida un más allá y que por este más allá obra, ningún libro mejor que éste le puede ayudar en la realización de tan notable y alta tarea. Páginas llenas de doctrina y de enorme dinamismo convincente con ese trasfondo escatológico que hace pensar al lector, sin asustarlo, y al que ayudará inequívocamente a realizarse.

U. Domínguez del Val

G. Chantraine, *Verdadera y falsa libertad del teólogo*. Ensayo. Traducción del francés por Diorki (Madrid, Ed. Studium, 1971) 102 pp.

Para contestar a la famosa y atrevida "declaración sobre la libertad y la función de los teólogos" que publicó hace unos años la revista *Concilium*, en este estudio se considera *qué clase de libertad* gozan los teólogos en la Iglesia. El método es preciso y utilizando convenientemente el Magisterio de la Iglesia.

M. Nicolau

P. Régamey, *Los mejores textos sobre la Virgen María (hasta el siglo XIV)*. Colección "Patmos. Libros de espiritualidad, n. 143" (Madrid, Ed. Rialp, 1972) 237 pp.

"Régamey ha conseguido expresar el querer que latía en él, siguiendo el sencillo camino de utilizar las mejores palabras de los demás" (p. 11). Las primeras, son las del Evangelio, que se acompañan de breve comentario; siguen los anuncios y figuras de María que se encuentran en la Biblia; los primeros siglos; y, sobre todo, lo que han dicho los Padres de la Edad de Oro, la Edad Media con san Anselmo, san Bernardo... y, entre los autores castellanos, Gonzalo de Berceo, Alfonso X el Sabio, etc. Aunque limitado hasta el siglo XIV, se trata de un devoto homenaje a María.

M. Nicolau

P. Jordan, *La dimensión divina. Reflexiones sobre la fe* (Barcelona, Ed. Herder, 1972) 262 pp.

Dirigiéndose a lectores que se interesan por los problemas filosóficos y teológicos, y suponiendo lectores iniciados (p. 18), se estudia lo que hay de divino en el hombre; apoyándose naturalmente en la fe. La traducción exacta del título original sería "Respuesta a la palabra". El autor considera los mandamientos del Sinaí como las verdades fundamentales de la revelación divina (p. 86); y estudia en concreto los elementos divinos, la filiación divina, que hay en el hombre. No son raras las citas y transcripciones de autores alemanes. Se leerá con interés en la parte cuarta, lo que se discute acerca de la revelación en las diferentes religiones; y a todos parecerán bien las palabras del epílogo: "Hombre, si piensas ver a Dios en el cielo, o aquí en la tierra, haz antes de tu corazón un puro espejo".

M. Nicolau

F. Suárez, *La puerta angosta*. Colección "Patmos. Libros de espiritualidad", n. 141 (Madrid, Ed. Rialp, 1971) 233 pp.

Una serie de meditaciones dirigidas a los jóvenes, pero útiles a todos. Sin pretender halagar a los jóvenes, se usa un lenguaje más bien de exigencia, estimulando su generosidad y hombría, para que den el testimonio que se espera de su compromiso cristiano. Es patente la unción y garra de no pocas palabras del libro.

M. Nicolau

S. M. Alonso, *El cristianismo como misterio*. Colección "Mundo y Dios", n. 2 (Salamanca, Ed. Secretariado Trinitario, 1971) 274 pp.

El fondo de este libro es una conferencia pronunciada en la V Semana de Estudios Trinitarios de Salamanca (1970). Se pretende, con las ampliaciones convenientes, ofrecer una visión sintética de todo el misterio cristiano. Con razón opina el autor que "sólo se sabe teología cuando se ha alcanzado esa visión de conjunto y se ha llegado a integrar todas las verdades dogmáticas y morales en una síntesis armónica y perfectamente lógica..." (p. 8). El misterio cristiano lo contempla el autor en un misterio de amor y de amistad; de familia y de reino; de filiación divina y mariana; de unidad y de presencia.

M. Nicolau

H. Denis - R. Schaller, *Los diáconos en el mundo actual* (Madrid, Ediciones Paulinas, 1968) 189 pp.

Partiendo de lo que ha dicho el Vaticano II sobre los diáconos y de las alocuciones de Pablo VI pertinentes al diaconado, se estudia la posición de los diáconos en la Iglesia, sus oficios, el aspecto misionero de esos oficios,

algunos criterios para discernir su vocación y la formación de estos diáconos. Por último, se traduce el *Motu proprio* de Pablo VI (1967) sobre la restauración del diaconado permanente. Es un libro pequeño, ceñido a un solo tema, que puede prestar buenos servicios para despertar vocaciones diaconales.

M. Nicolau

R. Ruyer, *Dieu des religions, Dieu de la science* (Ed. Flammarion, 1970) 247 pp.

Encontramos este libro muy "dogmático", esto es, categórico y tajante en las afirmaciones de la introducción y sucesivos capítulos; y opuesto, desde luego, a la doctrina católica. La obra parece respirar un naturalismo religioso que limita para el lector el campo de visión, con pretexto de ciencia. Es fácil en hallar mitos y explicaciones naturales al recorrer el estudio de las religiones. Llega a los conceptos de Dios-orden y Dios-persona, y examina si son complementarios o si son convertibles. Niega la providencia (c. 12) y llega a admitir una unidad "polar" (c. 13) como centro del universo. Pensamos que la visión que ofrece este libro del problema de Dios adolece científicamente y queda empobrecida al no recogerse extensamente, como debería hacerse, las lucubraciones de los grandes metafísicos, como santo Tomás, Suárez, etc., acerca del ser necesario y único.

M. Nicolau

L. Odorico, *Fonti per lo studio del ministero ecclesiastico*, Testo e traduzione dei rapporti sui negoziati d'unione tra anglicani e presbiteriani d'Inghilterra e di Scozia (Zürich, Pas-Verlag, 1971) 338 pp.

Se trata de un libro que creemos ser muy útil para iluminar el pensamiento episcopaliano y el presbiteriano acerca del "ministerio". Se comprende el interés ecuménico y universal para todas las confesiones cristianas que pueden alcanzar estas negociaciones de dos sectores tan importantes, que se encuentran principalmente en Inglaterra y Escocia. Un resumen histórico de estas negociaciones de unión, precede a la documentación ofrecida. Asistimos al principio (1920) de estas negociaciones y a sus diferentes fases (1942-1951), (1954-1959), (1959-1966), (1966-1969), con indicación de las dificultades que retardaban el camino. Las relaciones (*Reports*) ofrecidas por los diferentes comités vienen en inglés y, en la página de enfrente, también en italiano. El primero es de 1934 (pp. 38-57). Sigue otro comunicado conjunto de 1951 (pp. 60-79); otros de 1957 (pp. 82-133) de 1966 (pp. 136-235), y de 1968 (pp. 238-323). Índices finales de nombres, libros y materias, cierran esta obra, que pondrá al alcance de los estudiosos unos documentos no fáciles de encontrar, ofrecidos además en traducción más asequible a los latinos. La convergencia entre anglicanos episcopalianos y escoceses presbiterianos en los problemas del "ministerio" no puede ser sino de gran interés para el pensamiento ecuménico.

M. Nicolau

Varios, *La Eucaristía en la vida de la religiosa*. Colección "Renovación litúrgica", n. 8 (Madrid, Ed. PPC, 1971) 283 pp.

Como expresión y recuerdo de las "II jornadas nacionales de Liturgia para religiosas" tenemos aquí diferentes trabajos unificados por el tema eucarístico. El primer trabajo sitúa la vida religiosa dentro de la vida eclesial (F. Sebastián). "Eucaristía y comunidad eclesial" estudia las relaciones entre una y otra y cómo aquélla contribuye a ésta (P. Tena). Tema parecido ("Eucaristía y fraternidad religiosa") es el de J. Losada. La presencia de Cristo en la comunidad de culto es objeto de las lucubraciones de O. González. La estructura de la celebración eucarística (F. Gil), las relaciones y analogías entre palabra de Dios y cuerpo de Cristo, estudiando sobre todo las diferentes

presencias de Cristo (J. A. Goenaga); "Plegaria eucarística y existencia cristiana" (I. Oñatibia); "La Eucaristía, sacrificio espiritual" (M. Argal), "Eucaristía y penitencia como perdón de los pecados" (J. M. Rovira)... son objeto de diferentes estudios. Respecto de este último, diremos que no acabamos de ver que haga al caso para los efectos disciplinares de la confesión previa, la distinción entre "acto -frágil - no soberbio" (si se trata de pecado mortal cierto y consciente) y "estado permanente" de pecado mortal (p. 204). Quisiéramos que apareciera más clara y nítida la mente del autor. Porque, si se trata de un pecado del que "no consta que se halle situado claramente en la zona del pecado mortal" (p. 203), esto es, si se trata de un pecado dudoso, los moralistas ya han dado solución a este caso. Sobre la unión de la Eucaristía y el oficio divino diserta M. B. de Isusi; sobre las relaciones entre Eucaristía y escatología, L. Gutiérrez; mientras el P. M. Ramos estudia las causas de donde proviene cierta desafección a la adoración al Santísimo.

M. Nicolau

R. J. Bunnik, *Prêtres des temps nouveaux* (Ed. Casterman, 1969) 238 pp.

Después de un sumario estudio de la crisis sacerdotal de hoy con los "abandonos" que ocurren y las incertidumbres que se proponen, el autor quiere hacer, en la parte central del libro, un esbozo de la "teología del ministerio eclesial", presentando los problemas esenciales y verificando si las fórmulas tradicionales siguen siendo válidas. Confiesa, sin embargo, las limitaciones de su trabajo (p. 14). El inventario de indicios de la crisis los encuentra el autor en la desazón dentro del trabajo sacerdotal, concurrencia de los laicos, dificultades humanas y de fe, abandono del ministerio, crisis de vocaciones y de formación, etc. La teología del ministerio parte de la eclesiología del Vaticano II; de Jesucristo sacerdote, rey y profeta; del sacerdocio común de los fieles; para estudiar a continuación el "ministerio" particular y su función específica.

No faltan afirmaciones exageradas o coloreadas, como las de las relaciones entre jerarquía y laicado (pp. 84-85); sobre la misa privada (pp. 97-98); que en la S. Escritura faltan —dice— precisiones sobre la "técnica" de la transmisión del ministerio (p. 126)... No podemos estar de acuerdo con el autor en todo lo que dice sobre el carácter sacerdotal y la temporalidad del ministerio (pp. 133 ss.). Descender a pormenores nos alargaría demasiado. Tampoco sobre el posible acceso de la mujer al sacerdocio. Nos remitimos a nuestro reciente libro *Ministros de Cristo* (c. 15). Exagerado y, más bien, negativo en lo que dice sobre el celibato, etc. Hubiéramos deseado una crítica y un trabajo más constructivos; y, en algunos puntos, una fundamentación teológica más honda y visible.

M. Nicolau

H. de Lubac, *La fe cristiana* (Madrid, Ed. Fax, 1970) 375 pp.

Saludamos con gusto este comentario al Símbolo, obra de un maestro maduro y ponderado. La traducción está hecha sobre la segunda edición de una obra antigua, en la que el autor se proponía un fin sobre todo pedagógico. No quería ser la obra "de un sabio ni la de un filósofo, sino sencillamente —tomando un término perteneciente al lenguaje primitivo cristiano— la de un *didáskalos*". No se dirige al lector especialista, y por esto al lector no especialista le aconseja que recorra rápidamente los tres primeros capítulos, sin pararse en pormenores; en ellos se analiza la estructura del símbolo (p. 17) y en ellos se encontrarán profundos pensamientos sobre el misterio trinitario. La intención de este libro es la de introducir para la catequesis, bien sea para el bautismo, bien para los niños, bien en la predicación ordinaria. Porque, piensa con razón el autor, "en la letra del *Credo*... hay infinitamente más profundidad en reserva y actualidad en potencia que en

todas las explicaciones o en todas las reducciones críticas que pretendieran 'superarlo'" (p. 10). Respecto de la actualidad de este estudio gozoso sobre la propia fe, la del Símbolo, diremos con el P. de Lubac: "Si los cristianos, en vez de enligarse en el lamentable masoquismo en que tantos profetas absurdos tratan de sumergirlos, se decidieran a creer —quiero decir: a depositar confianza en su fe—, entonces esa fe los convertiría realmente, incluso hoy día, en el alma del mundo" (pp. 12-13). Se leerán con particular agrado las lucubraciones sobre la fe en la Iglesia, sobre el impulso de la fe, etc.

M. Nicolau

A. Winklhofer, *La Iglesia en los sacramentos. Modernas teología y pastoral sacramentales* (Madrid, Ed. Fax, 1971) 288 pp.

Dimos cuenta de este libro en su edición original alemana (*Salmanticensis* a. 1970, p. 200). Ya habíamos notado que en este libro con frecuencia se hacen afirmaciones más que se aducen las pruebas que el lector desearía. El censor de la edición española ha creído necesario corregir en apéndice la aseveración del autor de que las prescripciones de Trento acerca de la confesión íntegra y en especie y número de los pecados "son de carácter disciplinar" y no irrevisables (p. 136). También nosotros lo creemos así, y que son de carácter doctrinal y dogmático. Las afirmaciones (no pruebas) del autor sobre Trento nos parecen desprovistas de sólido fundamento (pp. 134-136) y no concuerdan con la doctrina del Magisterio. Por lo demás, algunos pensamientos del libro sobre la penitencia podrán parecer desfasados; ciertamente no se tiene en cuenta (ni era posible) la reciente Instrucción Romana. Hubiéramos deseado mayor exactitud y miramiento en la exposición y discusión de algunas teorías que propone el autor del presente libro. El libro va más orientado a propuestas pastorales que a discusiones especulativas; pero —nos parece— aquéllas, si han de aceptarse prudentemente, no pueden desentenderse de una teología seria y profunda.

M. Nicolau

K. Rahner, *Fieles a la tierra. Reflexiones de un cristiano sobre la vida cotidiana* (Barcelona, Ed. Herder, 1971) 246 pp.

Consideraciones y reflexiones espirituales, nacidas de unas lecturas o "fuentes" que se indican al final del libro. "El autor de estos varios ensayos sólo puede desear que estos breves fragmentos sobre teología de la vida espiritual contribuyan a que en el lector nazca y crezca un poco la fe, esperanza y caridad que se acrediten en el diario quehacer cristiano" (p. 7). Los títulos se refieren al Adviento, Navidad, Año nuevo, Pascua, Pentecostés, Corpus Christi; al amor a Dios y al prójimo, al Espíritu y a los muchos dones, a las fiestas de los santos; esto es, se refieren al año litúrgico y a puntos bien conocidos de la vida espiritual. Es interesante, no obstante, conocer la reacción religiosa y pastoral del teólogo, que ilumina con nueva luz los puntos ya contemplados.

M. Nicolau

H. Fries, *Un reto a la fe*. Colección "Verdad e imagen", n. 2 (Salamanca, Ed. Sígueme, 1971) 246 pp.

Son múltiples los temas tratados en este libro. La traducción exacta del título original alemán sería: "Fe exigida desde fuera". Los diversos capítulos de la obra, surgidos en diferentes ocasiones, han sido reelaborados y se publicaron en 1968, dándoles unidad interna. En ellos se trata "en primer lugar, de describir los rasgos fundamentales de la fe cristiana y de determinar la forma como ella se autocomprende y autofundamenta, cómo se formula y expresa, y cómo —y ésta es la razón de la teología— ella misma se somete a su propia crítica. Se analizan, además, algunos factores concretos que su-

ponen un reto a la fe cristiana: las ideologías, el pluralismo, el secularismo y el ateísmo" (p. 12). Ante la conciencia de los múltiples ataques que hoy padece la fe, se ensalza la fe como realización personal, se estudian sus relaciones con la ciencia, con Jesucristo, fundamento de la fe, los signos de Jesucristo, la mediación de la Iglesia; se habla también de la confesión de la fe para hoy. Se trata de reflexiones del autor, a base sobre todo de autores modernos, que vienen citados. Los capítulos siguientes son disertaciones acerca de la función crítica de la teología, acerca de la esperanza, de las ideologías, y del papel de la fe ante los fenómenos de hoy: pluralismo, mundo secularizado y ateísmo.

M. Nicolau

F. Bourassa, *L'onction des malades* (Roma, Ed. Presses de l'Université Grégorienne, 1970) 99 pp.

Se reproducen dos artículos sobre la gracia sacramental que proviene de la unción de los enfermos. El autor rechaza como insuficientes la opinión de los que sólo verían en ella la curación corporal y las de quienes ven en este sacramento el sacramento de los moribundos con doble posible efecto: de sanación corporal y de santificación de la enfermedad. El autor formula como efecto de esta gracia sacramental "la confortación del cristiano y curación del enfermo en su enfermedad corporal, con miras a la salvación del alma y del cuerpo" (pp. 26-27). La naturaleza y unidad de esta gracia son objeto de doctas páginas.

M. Nicolau

P. A. Arce, *Documentos y textos para la historia de Tierra Santa y sus santuarios desde 1600-1700*. Tomo I, 1600-1622, Ex Archivis Custodiae Terrae Sanctae 7 (Jerusalem, Franciscan Printing Press, 1970) XII+131+406 pp.

No existen secretos para el Padre Arce en los Archivos de la Custodia de Tierra Santa, de los que fue director durante muchos años. Fruto de sus investigaciones son las innumerables obras escritas sobre temas referentes a la fundación y vicisitudes de los diversos santuarios, personal de servicio, actividades apostólicas, relaciones con las autoridades civiles, etc. El tomo que reseñamos, que forma el séptimo de la colección "Ex Archivis Custodiae Terrae Sanctae", estudia las fuentes de la obra, los historiadores, el imperio otomano, los santuarios, los franciscanos en el imperio otomano, las "naciones" y los ritos orientales. En las páginas 1-379 se reproducen, señalando su procedencia y anotándolos, diversos documentos y textos recogidos en varias bibliotecas y archivos. Siguen diversos índices (de manuscritos, de impresos, onomástico y cronológico) que facilitan el manejo de la obra. Cierran el volumen 21 láminas de firmanes.

A través de las páginas del libro se siguen con enorme interés las grandezas y miserias que conocieron los santuarios cristianos de Tierra Santa y los desvelos de los Franciscanos por defender los derechos de la cristiandad. La meticulosidad del autor es una garantía de que se camina sobre una sólida base histórica.

L. Arnaldich

